

DOS INFORMES EPISCOPALES SOBRE LA DIOCESIS DE PAMPLONA

Las visitas "ad limina" de los obispos D. Juan Grande (1691)
y D. Francisco de Añoa y Busto (1740)

En circunstancia anterior publiqué en esta misma Revista el informe sobre la diócesis de Pamplona presentado en Roma en nombre del obispo don Bernardo de Rojas y Sandoval en 1594. Ofrecía la particularidad de ser el primero que se enviaba después de la Constitución de Sixto V "Dominus Pontifex" (1585) en que urgía el cumplimiento de la visita "ad limina" con los pertinentes informes sobre la diócesis. En el fondo archivístico correspondiente, que se conserva en la Sagrada Congregación del Concilio, son varias las visitas e informes guardados en la carpeta *Pampilonensis*: exactamente son 9 del siglo XVII y 7 del XVIII. Con el fin de dar a conocer estos interesantes documentos, he seleccionado para su publicación uno de cada siglo: el de 1691 y el de 1740. Tales documentos ofrecen un interés múltiple: representan el alcance de una norma canónica y disciplinar cumplida; ofrecen información sobre la diócesis desde varios puntos de vista: población, estructura, situación espiritual; enriquecen la biografía de sus obispos con una aportación que revela su conocimiento de la grey y sus desvelos pastorales; aproximan la lente histórica hacia la vida real y popular de la Iglesia; y aportan a la sociología religiosa datos importantes para una cierta perspectiva histórica.

Es verdad que a veces parecen caer tales informes en una especie de formalismo y rutina. En los del siglo XVII parece apreciarse un cierto cliché estereotipado, que resta originalidad a cada informe. Sin embargo, las dos muestras que aquí presento ponen de relieve su diferencia: mientras la primera parece más esquemática y fría, la segunda ofrece, en su concisión, datos muy apreciables sobre la situación espiritual de la diócesis de Pamplona y una valoración global de la misma muy fehaciente.

La visita de 1691

Regía ese año la diócesis de Pamplona el obispo don Juan Grande Santos de San Pedro. Natural de Poza, estudió en Sigüenza y Alcalá, doctorándose en Teología. Penitenciario de Sigüenza y Sevilla, en 1681 es nombrado obispo de Almería y el 15 de noviembre de 1683 de Pamplona. En 1692 pasó a la

¹ La visita "ad limina" del obispo de Pamplona don Bernardo de Rojas Sandoval (1594), en "Revista Española de Derecho Canónico" 21 (1966) 591-617.